

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

Descripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

CAMPAÑA CONTRA EL HAMBRE

El día 30 se reunió la Agrupación Socialista Madrileña. Terminados los asuntos ordinarios, fué discutida y aprobada una importantísima proposición, suscrita por más de ochenta afiliados.

No hemos de transcribir su texto, relativamente extenso. Recordábase en él la serie de mítins celebrados en Madrid para reclamar de los Poderes públicos medidas eficaces contra la carestía de las subsistencias, que han resultado totalmente estériles por la criminal indiferencia del Gobierno, de las corporaciones y de las autoridades todas. Con datos y cifras incontrovertibles se demuestra la desproporción enorme entre la cuantía de los salarios y el precio de los artículos más indispensables para la vida, que hace imposible la existencia, no sólo para la inmensa mayoría de la población obrera de España, sino para la numerosa falange de empleados de sueldo mezquino. Se fundamenta la necesidad de apelar á medios extraordinarios contra este estado de cosas, se hace crítica acerba de la actitud de Gobierno y Parlamento frente á este espantoso problema, y se reconoce que el Partido Socialista Obrero, órgano el más genuino de las necesidades y aspiraciones de los desheredados, tiene el deber ineludible de tomar la iniciativa de una enérgica campaña en este sentido.

Para llevar ésta á cabo, acordóse que el Comité madrileño, auxiliado por una Comisión de cinco firmantes de la proposición, recabando en primer término el concurso de todas las Sociedades obreras de Madrid que quieran prestárselo, ponga inmediatamente manos á la obra, dirigiéndose á todas las Agrupaciones Socialistas, á las Secciones de la Unión General de Trabajadores y á cuantas Sociedades de España entera consideren que ha llegado el momento de la protesta viril contra unas clases directoras torpes, apáticas y suicidas, á las que el pueblo trabajador no tiene más remedio que aplicar heroicos revulsivos para despertarlas á la vida de la tremenda realidad actual.

Copiosísima tirada de manifiestos al país, reuniones preparatorias, cuanto conduzca al más rápido y seguro éxito de esta honda é indispensable agitación popular, será llevado á cabo en el más breve término, hasta llegar á una manifestación pública solemne y simultánea en día determinado en el mayor número de poblaciones de España, correcta y dentro de la más estricta legalidad en cuanto se advierte en cuantos tienen el deber de hacerlo propósito decidido de dar satisfacción á este legítimo clamor de la clase productora; tumultuosa y arrolladora si una vez más se hace escarnio de todo un pueblo azotado por los rigores de la miseria y que en los espasmos del hambre sin consuelo no ha de reparar en entregarse á las violencias de la desesperación.

La resolución de los socialistas madrileños no puede estar más justificada. No sólo en Madrid, sino en todas partes donde existen Agrupaciones Socialistas, nuestro Partido viene reclamando en reuniones públicas contra la carestía de las subsistencias. El resultado hasta ahora ha sido totalmente nulo. Falaces promesas, buenas palabras, enunciación de proyectos salvadores: he ahí todo lo que se ha recabado de los gobernantes. ¿Era esto lo que debía esperarse? ¿Es posible permanecer indiferentes ante semejante pasividad de los Poderes públicos?

De ninguna manera. Frente á la inconcebible actitud de las clases directoras y de sus representantes políticos y administrativos, el proletariado español tenía que formular su más airada protesta, y á organizarla y á hacerla efectiva se dirige el acuerdo de la Agrupación Madrileña.

No podemos dudar del éxito de esta campaña: so pena de creer que en los trabajadores españoles se han agotado ya todas las energías; á menos de estar convencidos de que carecen del instinto de conservación que es peculiar hasta de las especies inferiores de la escala zoológica, y que en sus corazones y en sus cerebros no vibra ya ninguna fibra ante los requerimien-

tos de la más elemental dignidad, no es lógico concebir que no respondan á este supremo llamamiento.

Cuando la miseria general se manifiesta en todas partes con los síntomas más alarmantes; cuando las informaciones obreras y hasta de las mismas corporaciones burguesas revelan en la Prensa que el hambre con sus horrores se extiende por todos los ámbitos del país; cuando una creciente y vergonzosa emigración está despoblado comarcas enteras y nada se hace para contenerla; cuando, por el contrario, con la llegada de la estación invernal esta dolencia permanente é intolerable ha de agravarse con la paralización de muchas faenas industriales y agrícolas, pensar que el pueblo español no ha de reaccionar virilmente contra las causas de esta bochornosa y mortal situación, equivaldría á declarar que éste es un pueblo de esclavos ó de eunuocos imbéciles, incapaz de rebelarse contra los que tras de envilecerle le privan de medios de existencia, é indigno de que manos piadosas procuren levantarle de su abyección.

Y porque la iniciativa parta de los socialistas, no se diga que esta campaña tiene carácter político, en el sentido estrecho que aquí se da á este vocablo. No: se trata de una protesta verdaderamente nacional y humanitaria, se trata de hacer valer el derecho á la vida de todo un pueblo extenuado y hambriento, y á empresa de esta índole deben prestar su incondicional adhesión cuantos sufren las penalidades de la más cruel penuria.

Obreros de la ciudad y del campo; intelectuales que vegetan miserablemente en la mesa de la redacción ó en perdurable acecho de ruin destino; empleados modestos que con sueldo mezquino yense obligados á mermar la ya escasa pitanza para subvenir á los gastos de una decorosa indumentaria; cuantos viven la estrecha vida de salarios cortos y eventuales soldados, todos tienen el deber ineludible de prestar su concurso activo á esta decisiva campaña.

Decisiva, sí; porque, al extremo á que hemos llegado, no es conveniente ya el empleo de procedimientos que resultan anodinos ante la abulia de la burguesía española. Se impone un radical cambio de método; se hace indispensable una formidable agitación que haga comprender á gobernantes y políticos de todos colores que si hasta ahora no han mostrado actividad y energías sino para miserables empresas de amor propio ó de bandería, y que si para dilucidar querellas de alambicado derecho parlamentario celebran sesiones permanentes que terminan en deshonrosa componenda y ante la indiferencia y las bascas del país, de hoy en adelante habrán de aplicarse al estudio y resolución de los problemas que afectan á la vida de la masa general de los ciudadanos, á menos de que se hallen dispuestos á arrostrar las consecuencias del desbordamiento de la cólera popular.

La semana burguesa.

Ocurrió lo que tenía que suceder con la «cuestión» de los suplicatorios en el Congreso.

Después de la sesión permanente, durante la cual el escándalo no cesó un momento, alcanzando los garrotazos hasta el crucifijo que preside las sesiones de la Cámara, mayoría y minorías han venido á un acuerdo por el cual el Gobierno se compromete á fabricar una ley con arreglo á la cual sólo el Tribunal Supremo podrá decidir en lo sucesivo si los diputados han delinquido ó no.

Realmente, para salir ahora con ese *pas-tel*, no valía la pena de haber pasado tres semanas empeñados en recia discusión los padres de la patria, con ardores dignos de cosas más útiles.

Y para proporcionar al Sr. Maura un nuevo triunfo, que es lo peor.

Sin perjuicio de que los que ahora se le someten, le consideren fracasado.

En estos días hemos tenido el honor de ser visitados por la escuadra rusa.

Si los marinos moscovitas no han podido admirar nuestros buques de guerra, han podido comprobar que nadie nos gana á hacer saludos cariñosos y á disparar cañonazos de albricias con cualquier pretexto.

Con lo cual se habrán ido con la convicción de que aquí la pólvora sólo sirve para gastarla en salvas.

Hablando el Sr. Zulueta en el Congreso de la necesidad de que los capitalistas españoles emprendan la obra de liberar económicamente al país de la dependencia al capital extranjero, decía lo siguiente:

El capital español es torpe y cobarde: torpe, porque deja que el capital extranjero se luere con nuestra riqueza, y cobarde, porque teme arriesgarse en negocios industriales, refugiándose en la usura.

Pierde el tiempo el Sr. Zulueta en llamar á la inteligencia de los capitalistas indígenas: salvo contadísimas excepciones, la mayoría va muy á gusto en el machito de la usura, sacando un interés á sus cuartos sin quebraderos de cabeza.

En sus negocios sólo les guía Santa Ignorancia y Santa Perezia alternativamente.

Los agustinos que usufructúan y explotan el Monasterio de El Escorial han acudido ante el ministro de Hacienda en solicitud de que no se consienta la importación del Extranjero de libros litúrgicos de rezo, porque como ellos no tienen el privilegio para imprimir y vender los sudichos libros, y los importados son más baratos, el negocio se les vendría abajo.

Esos agustinos son unas hormiguitas, y las contemplaciones de la vida monástica no les impiden cuidar del acrecentamiento de los bienes terrenales.

Lo que ellos dirán: á Dios rogando y con el mazo dando.

Y el que no pueda comprar nuestros libros, que no rece.

Ciertamente no habrá convencido á nadie Nakens con sus dos columnas y pico de prosa y su exhumado artículo del año uno de que los socialistas somos auxiliares y cómplices de la reacción y de que él es una especie de paloma sin hiel, á quien injustamente han abandonado sus correligionarios.

Cuantos serenamente comparen los resultados de la campaña sostenida por el Partido Obrero desde la aparición de este semanario y los que ha dado de sí la campaña puramente negativa de Nakens desde *El Motín*, podrán apreciar los grados de exactitud que alcanza cuanto afirma respecto á nosotros.

Nuestro Partido no será numeroso, numerosísimo como el republicano; pero tiene algo que á éste le falta: conciencia de su misión y la suficiente cohesión y disciplina para llevar adelante sus designios, en tanto que ellos, los republicanos, carecen de rumbo determinado, y andan todavía á caza de un dictador que los conduzca á puerto de salvación.

Nuestra campaña produce resultados; la de Nakens y cuantos como él proceden es completamente estéril.

Y que conste que lo sentimos.

Las causas justas siempre se abren paso. Los consejeros de Estado han conseguido que se les fije el sueldo regulador de 20.000 pesetas que habían reclamado.

Era verdaderamente vergonzoso que un ex ministro de la Corona no tuviera más que 60.000 reales tristes de sueldo al ingresar en el Consejo de Estado, ese Cuerpo de inválidos de la poltrona.

Porque con ese sueldo no hay ni para agua.

Nuestra enhorabuena, pues, á los compañeros ex ministros por la victoria obtenida en su reclamación.

Véase el espectáculo que ofrece la región asiática en que rusos y japoneses se destrozan implacablemente en holocausto á las ambiciones de las respectivas burguesías:

Campos antes fértiles y poblados se hallan hoy convertidos en desolados desiertos. Por todos los

caminos se ven filas interminables de heridos moribundos. El suelo se halla sembrado de harapos, de vendajes ensangrentados.

Paralelamente á los convoyes de heridos tirando de frío, desfilan poblaciones huyendo de la guerra, y que buscan refugio en Mukden: Mujeres y niños llegan en carretas, donde llevan amontonados los pobres restos de sus prosperidades pasadas.

Por un lado los soldados quejándose; por otro los pobres niños gimiendo de hambre y de frío. Las puertas y ventanas de todas las viviendas han sido arrancadas.

Mukden se halla atestado de fugitivos. Cientos de familias que carecen de todo acampan en medio de las calles.

Las naciones europeas contemplan impasibles este horrible cuadro, aguardando á intervenir á que una de las partes combatientes esté poco menos que aniquilada, y llevarse también su parte de botín.

La *neutralidad* les impide hacer otra cosa.

Unos estudiantes promovieron el otro día un escándalo mayúsculo á un profesor de San Carlos por el tremendo delito de no aprobar á los que no sabían una palabra de la asignatura.

Por lo visto, nuestros escolares están acostumbrados á obtener sus títulos sin necesidad de molestarse en estudiar y á fuerza de recomendaciones.

No es extraño, por tanto, que luego se vean por ahí muchos doctores en Ciencias que beben los vientos por alcanzar plazas de barrenderos de levita.

¡Buenos están nuestros intelectuales!

Instituto de Reformas Sociales.

Más de cinco mil obreros españoles trabajan constantemente en Gibraltar, donde la ley inglesa sobre accidentes de trabajo no se aplica por disposición de aquel Gobierno. Para evitar el daño que á causa de esta anomalía sufren los trabajadores españoles, los vocales obreros presentaron una moción al Instituto reclamando se hiciese la correspondiente gestión cerca del Gobierno inglés para que pasase en vigor en dicha plaza la Ley de Accidentes.

Acordado así por el Instituto, y comunicada al ministro de Estado la propuesta de gestiones compañeras, se ha iniciado ya la gestión diplomática por el embajador de España en Londres, el cual ha comunicado al Instituto, por conducto de aquel Ministerio, que el Gobierno inglés ofrece estudiar el asunto y resolver rápidamente. De esta comunicación se dió cuenta en la sesión celebrada el miércoles último, siendo muy de desear que la moción de los vocales obreros obtenga éxito completo en beneficio de los trabajadores españoles en Gibraltar, que hoy se ven privados de toda indemnización por accidente de trabajo.

También se dió cuenta de numerosas denuncias dirigidas al Instituto sobre incumplimiento del descanso dominical. Y se acordó remitirlas al Gobierno, para que proceda á su corrección, estimando que en tanto no se organice la inspección que el Instituto debe realizar, carece de competencia para el castigo de aquellas faltas. Como quiera que el Gobierno no ha sancionado aún el proyecto de inspección formulado por el Instituto hace mucho tiempo, los vocales obreros reclamaron que se recordase al ministro de la Gobernación la urgencia de establecer dicha inspección, sin la cual ha de ser deficientísima la aplicación de todas las leyes protectoras del trabajador. Y así se acordó.

Nuestros compañeros pidieron en esa sesión que el Instituto reclamase al Gobierno la adopción de medidas urgentes y eficaces para que se cumplieren las disposiciones legales relativas á la explotación de las minas, pues la catástrofe recién ocurrida en Langreo demuestra que no se observan aquéllas debidamente. El Instituto se mostró conforme y acordó además, por indicación del Sr. Azcárate, reiterar un acuerdo anterior acerca de los explosivos que deben emplearse en esos trabajos, extremo que el Gobierno dejó desatendido.

También formularon los vocales obreros una protesta enérgica contra el Tribunal Supremo por el criterio en que inspira sus fallos en pleitos sobre accidentes del tra-

bajo, criterio que es contrario á la ley y perjudicial, por tanto, á los trabajadores demandantes. El Sr. Azcárate se opuso á que el Instituto hiciera suya esa protesta, pues, á su juicio, tiene el Tribunal Supremo independencia de acción. Insistieron nuestros amigos, expresando su deseo de que al menos constara la suya, y con objeto de cortar de raíz el mal que los Tribunales ordinarios causan á los trabajadores al aplicar la Ley de Accidentes, reclamaron que se ponga á discusión con toda urgencia el proyecto sobre Jurados mixtos que actualmente discuten las Cortes y á las cuales ha de pasar el conocimiento de aquellos asuntos, á fin de que la representación obrera y el Instituto manifiesten su opinión acerca del mismo con la necesaria antelación para que el Gobierno tenga en cuenta sus pareceres. Se acordó que la protesta de los vocales constase en acta y que la Sección técnica correspondiente formulara dictamen sobre dicho proyecto, á fin de entrar en su discusión.

Resolvieron, después, varias instancias consultando dudas de interpretación de la Ley y Reglamento del Descanso en domingo, inspirándose el Instituto en un criterio estricto de rigurosa aplicación. Entre esas consultas es digna de ser notada la de la Junta Local de Reformas Sociales de Madrid pidiendo aclaración al artículo 3.º de la ley, que es el que en forma ininteligible autoriza á los patronos para pactar con Asociaciones obreras la ampliación y normalización del descanso. Se recordará que el Instituto adoptó, á instancia de los vocales obreros, una fórmula para el ejercicio de la facultad que ese artículo reconoce; fórmula por la cual se aseguraba á los obreros un descanso mayor del que establece la ley, habiendo de abonarse el jornal del tiempo que descansasen. Pues bien; el Instituto ratificó su acuerdo, como única aclaración de aquel artículo de la ley, verdaderamente característico.

Resuelto el primer grupo de consultas elevadas al Instituto, propuso el Sr. Azcárate que se discutiese sobre el tema siguiente: «¿Cuál es el criterio del Instituto acerca de la vigente Ley de Descanso dominical? Algunos vocales y nuestros compañeros manifestaron que para criticar la ley faltaba experiencia y toda censura formulada hoy vendría á desautorizarla en vez de robustecerla, como es necesario, por lo cual estimaban inútil el debate propuesto. Faltaba, en efecto, ambiente para secundar la iniciativa de censura que el Sr. Azcárate había tomado; nuestros amigos ofrecían el testimonio de los obreros favorecidos con la ley como punto invulnerable á toda censura, y hasta el representante patronal Sr. Ruiz de Velasco habló para decir que la clase á que pertenece veía con gusto la ley, reguladora por muchos conceptos de la producción española, antes anárquica. Y el debate murió apenas iniciado, aprobándose la siguiente fórmula, propuesta por el Sr. Dato: «El Instituto se felicita de ver implantado en España el descanso dominical, de cuya observancia espera que se mejore notablemente la producción.» Todos los vocales votaron dicha fórmula, á excepción de los republicanos Sres. Moreno Rodríguez y Azcárate.

El sábado último no pudo celebrarse sesión el Instituto por falta de número de vocales. El combate personal trabado en el Congreso para decidir á puñetazos serios problemas de derecho parlamentario, requería la asistencia y el esfuerzo de todos los vocales del Instituto que son diputados...

LOS TAURÓFILOS Y LOS OBREROS

Días pasados hemos leído en la Prensa que entre los documentos que los amantes de la fiesta nacional piensan presentar á los gobernantes para hacer ver que forman innumera legión los que desean volver á celebrarse en domingo las corridas de toros, figura una exposición suscrita por los obreros de todos los talleres de Madrid.

Aunque esto oía á fanfarronada desde cien leguas, no podíamos figurarnos que los amigos de los cuernos recurrían á medios como los que sabemos están empleando para allegar adhesiones en favor de su pretensión.

Sabemos, efectivamente, que las firmas en ciertos talleres se han obtenido mediante la presión patronal sobre los operarios, y sabemos también que alguno ha pagado con el despido su negativa á incluir su firma entre las de los taurófilos.

De modo que si todas las adhesiones de los obreros que puedan reunir los defensores de los toros son como éstas, están lucidos.

Propaganda entre los obreros agrícolas.

En Valderas.

El jueves, 20 de octubre, volvieron á este pueblo nuestros amigos Cabello é Iglesias con el fin de celebrar la reunión de propaganda que les prohibiera arbitrariamente el monterilla algunos días antes.

Al avistarse con aquellos compañeros supieron que las gentes sensatas del pueblo, sin distinción de opiniones políticas, habían censurado el proceder bárbaro y despótico que el alcalde y algunos individuos de su familia observaron con nuestros amigos. También se enteraron de que dicha autoridad y sus deudos procuraban disculparse diciendo que ellos no suponían que Cabello é Iglesias fueran los que se le presentaron. Es decir, que, para ese alcalde y para sus parientes no pueden hacer uso de sus derechos políticos los ciudadanos cuyo nombre no sea conocido. ¡Serán arrimados á la cola!

El día 21 dióse la reunión, siendo la concurrencia extraordinaria, pues no bajaba de 2.000 personas, viéndose entre ella tantas mujeres como hombres. El número de burgueses fué regular.

Cabello é Iglesias, después de indicar que eran modestos trabajadores y no personajes, como algunos suponían, expusieron los principios que informan el programa del Partido Socialista, la táctica de éste y los beneficios que reportan las Sociedades de resistencia.

Todas las manifestaciones del público fueron de asentimiento á lo afirmado por nuestros amigos, no habiendo nadie que les dirigiese ninguna palabra mortificante.

Seguramente la alcaldada del citado monterilla contribuyó á que la reunión fuera tan numerosa.

Al acto acudió gran número de obreros de Villalobos y de otros pueblos inmediatos.

En Gordoncillo.

Al día siguiente, sábado, efectuóse en este pueblo la reunión de propaganda, asistiendo á ella buen número de compañeros de Valderas. Pasaban de 1.300 las personas que componían el auditorio, dominando, como en los otros mítins, las mujeres.

Lo mismo el principio societario que las doctrinas socialistas fueron expuestos extensamente por Cabello é Iglesias en la forma más sencilla posible, obteniendo el uno y las otras una excelente acogida de parte de cuantos los escucharon.

El verdadero cacique de este pueblo es el cura, el cual, preocupado principalmente por sus propios intereses materiales, maneja al alcalde y á los demás concejales burgueses del Ayuntamiento. El concejal socialista y los demás afiliados al Partido hacen cuanto pueden para contrarrestar la campaña de tan aprovechado curita, y prometieron á nuestros amigos no descansar en la obra emprendida hasta lograr destruir aquel caciquismo, mejorar de un modo sensible las condiciones de los que trabajan y arraigar en todos los desheredados de dicho pueblo las ideas socialistas.

En Unión de Campos.

De Gordoncillo pasaron nuestros amigos á este otro pueblo, en el que se verificó el mitin de propaganda el día 24. A él asistieron representaciones de las Sociedades de Becilla de Valderaduey y Urones de Castroponce, figurando en la de este pueblo el alcalde, que, como se sabe, milita en nuestro Partido.

La reunión se celebró por la tarde, concurriendo á ella más de 1.000 individuos.

Cabello é Iglesias invirtieron dos horas próximamente en la exposición de la doctrina socialista y en señalar la utilidad de la acción política y de la acción económica para la clase trabajadora. También hicieron una acerba crítica del régimen burgués y, como amparador de éste, del elemento clerical.

El público oyó con suma atención todo lo manifestado por nuestros correligionarios, dando su aprobación á las razones y argumentos expuestos.

Los compañeros de Unión de Campos, que tantas persecuciones han sufrido, muestran firmes y resueltos á seguir la obra emprendida. Tanto el compañero Cabello como Iglesias se han enterado al detalle de los atropellos sufridos por dichos correligionarios y del mal trato que les dieron algunos guardias civiles.

En Villada.

El 25 se celebró en este pueblo de la provincia de Palencia el mitin de propaganda. Efectuóse en el teatro, al que acudió tan numerosa concurrencia, que parte de ella no pudo penetrar en el local. Para que se acomodara más gente quitaron casi todas las butacas. Pueden calcularse en 1.500 personas las que oyeron á nuestros amigos.

Las peroraciones de éstos, nutridas de datos, citas y ejemplos, fueron dirigidas á

poner en relieve el sólido fundamento de las ideas socialistas, el avance que realizan las mismas, la fatalidad de su triunfo y las mejoras que hoy puede obtener la clase laboriosa por medio de la lucha económica y de la intervención de los trabajadores en los Municipios, las Diputaciones y el Parlamento. Además, hicieron la crítica de los Círculos Católicos, fundados por burgueses y curas para contrarrestar el movimiento de unión de los trabajadores, y les pronosticaron un total fracaso antes de mucho.

Terminóse la reunión tras un breve resumen del presidente á los gritos de ¡Viva la unión de los agricultores! ¡Viva la solidaridad obrera! ¡Abajo la explotación!

La conformidad con lo expuesto por Cabello é Iglesias fué completa de parte de los trabajadores y hasta de algunos burgueses.

Tuvo representación en el mitin la Sociedad de Obreros agrícolas de Melgar de Arriba, que va á ingresar en el Partido.

En Sahagún.

Al siguiente día, 26, efectuóse una reunión de propaganda societaria y socialista en este pueblo. El acto se celebró en el teatro. Concurrieron á él obreros de Villada, Galleguillos y Grajal. El teatro estaba de bote en bote, habiendo quedado en la calle, por no poder penetrar en él, mucha gente. Pecamos de cortos si decimos que pasaban de 1.000 los concurrentes.

Cabello é Iglesias cumplieron su misión hablando durante una hora cada uno, haciendo ver la necesidad de la unión de todos los proletarios, los frutos que éstos pueden obtener tanto de la acción económica como de la lucha política, el efecto contraproducente de la persecución que patronos y autoridades realizan con los obreros asociados, la bondad de las doctrinas socialistas y el innegable triunfo para dentro de un plazo no muy largo del proletariado sobre la clase explotadora.

El auditorio, entre el cual se veían algunos patronos, se mostró conforme con lo defendido por nuestros correligionarios, aplaudiéndolos con frecuencia.

En León.

El día 27 los citados propagandistas dieron una conferencia por la noche en el Centro Obrero. Su labor se encaminó á demostrar el antagonismo de clases y la necesidad de que el trabajador se preocupe de sus intereses y apronte sus fuerzas para mejorarlos hoy y librarse mañana de la tiranía patronal. Señalaron como punto de partida en tal campaña la organización obrera, organización que, consolidada, dará al proletariado instrucción y energías para intervenir en muchas cosas que le interesan, mejorando de ese modo su condición y poniéndose en estado de emanciparse económicamente, emancipando á la vez á todos los seres humanos.

Lo mismo Cabello que Iglesias terminaron sus discursos pidiendo á sus oyentes que tuvieran fe, perseverancia y voluntad para luchar por los intereses de su clase.

El público acogió sus peroraciones con nutridos aplausos.

INGRESOS EN EL PARTIDO

Han ingresado en nuestro Partido la Sociedad Agrícola de San Cristóbal de Entreviñas, la de Becilla de la Polvorosa, la de Santa Cristina de la Polvorosa y la de San Román del Valle; todas de la provincia de Zamora.

NOTAS FERROLANAS

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Desde que los consumidores han perdido la huelga, debido, más que á otras causas, á su pésima organización y á la bolsa de Judas, que tampoco falta para algún Poncio, la burguesía se ha envalentonado de tal manera, que ya se cree con derecho á atropellar la mayor parte de las conquistas que en tiempo no muy lejano llegaron á alcanzar los trabajadores con su unión.

Lo que pasa con los obreros electricistas es de lo más escandaloso que hasta hoy se ha visto en este pueblo. El gerente de la fábrica de luz eléctrica, que es el comisario de Marina D. Miguel Fontela, un tirano y un despota como la mayor parte de los marinos, un hombre salido de la nada (su padre era cantero), y el administrador, un golfo que no hace mucho estaba de escribiente en el Arsenal del Parque con cuatro pesetas de salario, son dos personalidades que imposibilitan que haya paz entre la Empresa de la General Gallega y sus obreros.

Luis Uría Díaz fué requerido por el administrador y el gerente para que dicho obrero pasara al Arsenal, encargado de los motores que ponen en movimiento las máquinas de aquella factoría. Y como este

trabajador les hiciera la observación de que si por cualquier coincidencia se prescindiera en el Arsenal de sus servicios volvería á la fábrica, contestándole afirmativamente, aquél aceptó el cargo.

Al cabo de seis meses, y por una orden del ministro de Marina, quedó cesante, y entonces reclamó su primitivo destino, alegando la palabra dada por los dos revoltosos de la fábrica, los cuales han negado rotundamente tal compromiso.

La Sociedad de Electricistas ofició á todas las colectividades pidiendo solidaridad y unión, que les fué concedida, incluso por los tipógrafos, pues reconocen que si pierden esta batalla, tarde volverán á levantar cabeza las Secciones, ya que en Ferrol se persigue esto por parte del Poncio, del juez, que es un hermano de la Adoración nocturna, y del alcalde, que es un inepto y un vividor que quiere estar á bien con todos.

De las gestiones que éste llevó á cabo con los dos conspicuos de la Empresa aludida resulta que es cierta la afirmación que el gerente hizo á Uría de volver á la fábrica si quedara cesante en el Arsenal.

Están en huelga, secundando á los electricistas, los tipógrafos, pintores, zapateros, albañiles, canteros, carpinteros y lo estarán probablemente los panaderos.

Esta mañana se presentó en el Centro Obrero una Comisión de aguadoras á manifestar que desde hoy no volverían á acarrear agua á sus parroquianos del barrio de Esteiro, que se compone de 8 á 9.000 habitantes, y que sólo permitirían coger una jarra de agua para el consumo.

La Cámara de Comercio manifestó deseos de intervenir en el asunto, para lo cual se nombró una Comisión de obreros para conferenciar con aquélla.

El juez, que es un neo hasta las cachas, encarceló á cuatro electricistas, según dicen, por supuesta coacción, que hasta ahora no se ha probado y que no se probará, por ser todo falso.

Se me olvidaba decir que ayer noche se presentó en el Centro Obrero una Comisión del Centro de Maestranza á comunicar á los obreros reunidos que están al lado de los huelguistas y que desde luego apoyarán todos los trabajos que se hagan para que no prosperen el despotismo y las intangencias de los despotas que tanto empeño ponen en que el desgraciado obrero continúe á merced de los caprichos y genialidades de los advenedizos y de los explotadores.

En este momento acaban de poner en libertad á cuatro compañeros electricistas.

De lo demás que ocurra os pondré al corriente.—EL CORRESPONSAL.

27 octubre 1904.

MITINS EN ZAZUAR

Con asistencia de bastantes trabajadores se ha celebrado en Zazuar una reunión pública de propaganda socialista y societaria el día 9 del actual. Presidió el compañero Constantino López é hicieron uso de la palabra los compañeros Ormaechea y Barrio, que explicaron las doctrinas de nuestro Partido y recomendaron á los obreros la unión para evitar los muchos atropellos que se llevan á cabo con los trabajadores, al par que para mejorar su condición de asalariados. Explicaron cómo se opera la concentración capitalista acumulándose en pocas manos y dejando á los pequeños propietarios é industriales reducidos á la condición de asalariados, y examinaron con detenimiento y acierto cómo se crea el capital que producen los trabajadores, sacando la consecuencia de que los productores de la riqueza son pobres y los holgazanes que jamás trabajaron son ricos.

Criticaron con dureza la conducta arbitraria de las autoridades del pueblo, que, no habiendo tenido valor para oponerse resueltamente á que la reunión se celebrase, trataron de amedrentar al dueño del local donde se celebró el mitin para que, horas antes de celebrarle, se negara á concederle, y gracias á la entereza y firme resolución de su dueño, D. Romualdo Asensio, que les dió la contestación que se merecían, púdose celebrar la reunión; aunque no se hubieran salido con la suya, pues en último caso estaban los oradores dispuestos á haber hablado desde el balcón del Centro Obrero.

De todos estos hechos, como de lo que ocurre en el Ayuntamiento, sacaron hermosas enseñanzas que demostraron cuán útil y necesario es á la clase trabajadora llevar sus genuinos representantes á Municipios y Parlamento.

Mucho más dijeron nuestros amigos, que fueron escuchados con atención y con muestras de aprobación por la gran concurrencia que llenaba el local, entre la que se hallaban bastantes mujeres.

Por la noche el compañero Barrio dió una conferencia en el Centro.

Ambos actos han soliviantado á los bur-

gueses de aquel pueblo, que en su afán de matar la Agrupación Socialista hacen una campaña contra aquélla, indigna de todos los que se precien de honrados y que no producirá más consecuencia en nuestros correligionarios que el redoblar su actividad para propagar los ideales que han de redimir a la Humanidad.

LOS CAMAREROS

Como rectificación a un error cometido en la nota oficiosa publicada en el número anterior, se nos ruega la inserción del siguiente documento, dirigido por el Instituto de Reformas Sociales al ministro de la Gobernación:

Exmo. Sr.: En la adjunta instancia, promovida por la Federación de Camareros, Cocineros, Pasteleros y similares, se solicita el establecimiento del descanso semanal, vacando estos obreros por séptimas partes y colocando los patronos a los dependientes llamados *co-retornos* que hicieran falta para suplir a los que correspondían descansar cada día.

Parten los solicitantes en su instancia del supuesto erróneo de necesitarse un número de suplentes igual a la mitad del número total de dependientes de estos oficios, por suponer que el turno ha de ser de día entero, y como tal, que han de descansar forzosamente un domingo cada dos.

Como quiera que los artículos 8.º y 9.º del Reglamento admiten interpretación bastante amplia para que dentro de ellos puedan resolverse cuantas dificultades existan en la práctica, según las circunstancias de cada caso y las especiales de cada industria, y en el que se examina hay que fijarse en el texto del párrafo tercero de dicho art. 8.º, que establece el precepto de no trabajar en dos domingos consecutivos para toda la jornada, resulta que los obreros de que se trata pueden trabajar todos los domingos con tal que en la semana se les restituyan las horas que en estos días hubieran trabajado, quedando la forma de regular este trabajo y emplear si es preciso mayor número de obreros a cargo de los patronos y dependientes, como detalle de carácter interior de cada oficio.

Fundado en estas consideraciones, el Instituto en pleno, en sesión celebrada el 22 del corriente, acordó informar a V. E. que la aplicación de los artículos 8.º y 9.º del Reglamento es perfectamente posible en este caso.

Respecto de la inspección de las cocinas de cafés y fondas (que carecen en su inmensa mayoría de condiciones medianamente higiénicas), reclamada por los vocales obreros, acordó el Instituto encomendarla a la Junta Local de Reformas Sociales de Madrid, próxima a renovarse y constituirse.

Desde Puebla de Cazalla.

Compañeros de EL SOCIALISTA: Voy a comunicaros, porque es bueno que se sepa, algo de lo que acontece aquí con la Beneficencia municipal.

Hay unos cuantos enfermos, incluidos en la misma, privados de medicinas so pretexto de que el Municipio carece de fondos, y es tal lo precario de su situación, que un médico, movido a compasión, no sólo visita gratis a algunos de ellos, sino que además les costea los medicamentos, ¡y que censuren todavía la administración y la filantropía de nuestros concejales!

Pero aun hay más: se da el caso de haber dejado morir falta de medicinas y de todo auxilio a un hijo de cierto individuo, servilón como él solo, que llegó a ser maestro de escuela del hoy difunto Centro Católico, y a quien no le han valido ruegos y zalemas para ablandar el corazón de sus protectores. Así paga el diablo a quien le sirve. ¡Para que no escarmenten los obreros con estos ejemplos!

En cambio, si el cura y demás servidores de la religión no se muestran más caritativos, tampoco ganan las almas con su conducta.

El primero, viendo que nada lograba con la treta del Centro Católico, ha inventado un nuevo sistema de propaganda católica, que consiste en ir por las calles cantando a grito pelado coplas religiosas en unión de las mujeres que se prestan a servir de irrisión con él en esta pantomima. Por cierto que, como gasta mal genio, una noche, al ver que no conseguía ordenar el rebafío, amenazó con darle una pedrada a una que la dejase coja si no se aliñaban bien. ¡Olé por la dulzura y la humildad cristianas!

Por su parte, las beatas que dirigen el colegio religioso de niñas castigan a éstas, cuando incurrían en alguna falta, quitándoles la merienda que llevan, cuya merienda les sirve, según averiguaciones hechas, para mantener varios pavos que allí

tienen. Se acreditan, como se ve, por sus actos, curas y beatas.

Aquí, como en muchas partes, la incuria y la mala voluntad de las autoridades hacen que la Ley del Descanso dominical no se observe en debida forma.

Ni siquiera descansan en ese día los operarios del Municipio. Y en cuanto a las tabernas, no hay que decir que también se ha aprovechado aquí la falta de concreción en ese punto del Reglamento para dejarlas abiertas, dando con ello además una prueba de lo poco que importa a los defensores del régimen burgués nuestro embrutecimiento, mejor dicho, de lo mucho que les importa que sigamos siendo viciosos é ignorantes, para oprimirnos con más facilidad.

Veremos si, al reformarse el Reglamento por la acción previsor de los vocales obreros del Instituto, se logra cerrar portillos a la mala fe burguesa.

De lo contrario, habrá que producir la agitación necesaria para que esas útiles disposiciones se cumplan.—UN AFILIADO. 25 octubre.

HUELGA EN TEMBLEQUE

La Sociedad Agrícola de este pueblo, a la que pertenecen todos los obreros que se ocupan en las labores del campo, acordó presentar a los patronos una modestísima reclamación para poder contrarrestar así los efectos de la gran carestía de los artículos alimenticios.

Al efecto, formularon su petición por escrito—reducida a reclamar una cuartilla más de trigo al mes y medio real diario de salario—y la entregaron al alcalde, pidiéndole que éste convocara a los patronos y les hiciera entrega de la demanda, evitándose así los rozamientos que pudieran haber surgido de entregar los obreros directamente la petición a los patronos.

Pero el alcalde, burgués al fin y al cabo, negóse a acceder a la pretensión de los trabajadores alegando la falta de no sabemos qué requisitos legales para hacer la petición.

Ya en este extremo las cosas, los obreros no tuvieron más remedio que comunicar a los patronos el acuerdo. Estos se negaron desde luego a conceder lo que se les pedía, excepto cuatro que accedieron inmediatamente, por lo cual los trabajadores se vieron precisados a abandonar las labores.

Creyendo intimidarlos, los patronos y las autoridades han reconcentrado en Tembleque la Guardia Civil, a la que hacen patrullar y salir a los caminos de madrugada para evitar *coacciones*; pero inútilmente se molestan, pues los obreros huelguistas están a esas horas tranquilamente en sus camas.

En los días que llevan de huelga no ha decaído el ánimo de los huelguistas, y de esperar es que triunfen de la obstinación patronal, pues lo que piden no puede ser ni más razonable ni más modesto.

Como los huelguistas son bastantes, harían bien las Sociedades que se encuentren en condiciones en enviarles algún auxilio, a fin de que el triunfo que aquellos compañeros esperan obtener, lo consigan más rápidamente al ver los patronos que no podrán reducirlos por hambre.

De Alcalá de Henares.

Compañeros de EL SOCIALISTA: Los buenos propósitos del concejal socialista, nuestro compañero Fernández, han tropezado con la pertinaz oposición que le hace el alcalde, quien acude a todos los medios para neutralizar los beneficios que la campaña de nuestro compañero puede producir al pueblo.

Tenia dicho concejal presentadas varias enmiendas a los presupuestos, entre ellas una para que se concediese aumento de sueldo a todos los dependientes del Municipio cuyo jornal no excediera de 2,50 pesetas, é indicando al mismo tiempo la manera de enbrir estas atenciones. Pues bien: el alcalde no consintió que se discutieran tales proposiciones después de darles lectura.

Gracias a los esfuerzos de nuestro correligionario acordó el Ayuntamiento la creación de una tahona reguladora, y aunque han transcurrido más de dos meses desde que se tomó el acuerdo, esta es la hora en que no hay señales de que la tahona se establezca, pues puestos de acuerdo los concejales, han pedido al arquitecto municipal un presupuesto tan exorbitante, que no hay posibilidad de que pueda procederse con tales datos a la instalación.

Sin duda para librarse en parte de la fiscalización directa de cuanto hacen y dicen, los ediles han acordado que las sesiones se celebren por la mañana en vez de ser por la noche, con objeto de que los

trabajadores no puedan concurrir a la Casa-Ayuntamiento.

Este acuerdo ha motivado la protesta del vecindario en general, habiéndose celebrado un mitin para censurar la conducta de los concejales que así menosprecian la opinión pública.

Desde que se promulgó la Ley del Descanso, nuestro correligionario, en el distrito de que es teniente alcalde, obligaba a los industriales a que cumplieren la ley, incluso a los taberneros, y al que se negaba a cerrar le imponía 25 pesetas de multa, que luego el alcalde primero condonaba ó dejaba reducida a la irrisoria cantidad de una peseta, y aun les decía que él por su parte haría la vista gorda, pero que el maldito concejal obrero no dejaba parar a nadie y era el que tenía la culpa.

Esta conducta del alcalde no ha merecido ni la más leve censura a los demás concejales, ni monárquicos ni republicanos.

En fin, para que se vea en qué manos anda aquí la administración municipal, baste decir que el concejal socialista decomisó el día 14 diez y seis panes en la tahona del tercer teniente alcalde D. Lorenzo Machigado, imponiéndole 25 pesetas de multa. Pero el alcalde primero, no sólo le condonó la multa, sino ordenó le fuera devuelto el pan decomisado, a pesar de que nuestro compañero presentó un dictamen escrito del subdelegado de Medicina haciendo constar las malas condiciones del pan decomisado.

El parcial proceder del alcalde ha dado lugar a que nuestro correligionario haga la renuncia del cargo de inspector de abastos, proponiéndose hablar extensamente de todos estos pormenores en la primera reunión que celebremos, para que conozca el pueblo a quién tiene por custodio de sus intereses.—EL CORRESPONSAL. 20 octubre 1904.

ECOS AGRÍCOLAS

El alcalde de Villalpando ha publicado un bando disponiendo que ni se cante ni se toque ningún instrumento por las calles del pueblo tanto de día, como de noche. Esta disposición tan arbitraria, resulta más arbitraria todavía si se tiene en cuenta que sólo se les hace cumplir a los obreros asociados, pues los paniaguados de los caciques gozan amplia libertad hasta para escandalizar sin que nadie les vaya a la mano.

Para este monterilla no hay más ley que su capricho; así es que la Ley del Descanso dominical es un mito en este pueblo y los burgueses y tenderos hacen lo que les da la gana. Verdad es que como favorece a los trabajadores, por eso no pone empeño el alcalde en que se cumpla, lo que no ocurriría si los perjudicara, pues entonces ya tendría buen cuidado el monterilla en hacerla cumplir.

He aquí cómo a la notificación, no solicitada, del mitin organizado por la Sociedad de Obreros agrícolas de La Unión de Campos, en que tomaron parte nuestros amigos Cabello é Iglesias, suscrita por el presidente de la misma, respondió el monterilla de aquel punto:

Concedido lo que solicita, quedando responsable de cuanto pueda ocurrir dentro del término y de la localidad con motivo de la reunión que se pretende celebrar, prohibiendo en absoluto que se vayan en manifestación pública desde la casa donde se ha hospedado el que ha de dirigir la palabra, como así tampoco desde otros puntos, al sitio donde se celebra dicha reunión. La Unión, 23 de octubre de 1904.—EL ALCALDE, CELESTINO DE LAMO.

¿Conocerá dicho alcalde la Ley de Reuniones? ¿Sabrá lo que ésta prescribe y los deberes que la misma le impone? ¿Qué extraño es que quien discurre del modo que dan a entender las anteriores líneas provoque conflictos si los burgueses le incitan a ello?

Mala es la situación de los obreros agrícolas y escasa su instrucción; pero en lo que toca a capacidad, no van más allá ni patronos ni autoridades. Por el contrario, muchos de ellos son más romos que la mayoría de los proletarios.

Los burgueses de Tiedra están furiosos porque se han asociado los trabajadores agrícolas. En su deseo de perjudicarlos han recurrido al sistema de no darles trabajo, reclutando mozos de labranza y obreros agrícolas en otros pueblos. Aunque este recurso no les da gran resultado porque la solidaridad ya se va practicando entre los obreros del campo, no obstante, se ruega a los trabajadores no vayan a ocupar los puestos de los compañeros de Tiedra, para que éstos no se vean en la necesidad de tener que ir a otros pueblos a buscar trabajo, abandonando sus fami-

lias y dejando a los burgueses salirse con sus deseos malignos.

Para que se vea los sentimientos que respecto de los trabajadores abrigan ciertos burgueses de dicho pueblo, baste decir que a un operario se le volcó el otro día un carro, habiendo estado a punto de aplastarle, y al enterarse el burgués dijo que poco le hubiera importado lo que le ocurriera al obrero; que lo que él sentía era el carro y las mulas. Este rasgo demuestra la alteza de sentimientos que impera entre aquellos explotadores.

A pesar de todo, los obreros de Tiedra están firmemente resueltos a seguir asociados y a hacer sentir a sus crueles burgueses lo que vale la unión.

A los agricultores de Peñarubia, Toba y Campillos.

Compañeros: nosotros los obreros agrícolas somos los más explotados de todos los de esta región, y por tanto, los que menos respeto merecemos a los patronos. ¿Por qué ocurre esto? Porque vivimos desunidos y no prestamos a nuestros intereses la atención que merecen.

Cambiemos de rumbo, unámonos, tomemos parte en el movimiento político y económico que han promovido los trabajadores de otros oficios, y nuestra situación mejorará. Organizados, podremos reglamentar las horas de nuestro trabajo; hacer subir nuestros salarios, hoy tan deficientes; lograr que se nos respete y trate con la consideración debida a todos los hombres; extender nuestras temporadas de trabajo, ahora tan breves; tener representación en los Municipios y atajar, por tanto, las malas medidas que en ellos puedan tomarse contra los intereses del pueblo, que son los nuestros, así como conquistar otros beneficios.

Fijaos en las ventajitas que han alcanzado nuestros compañeros de Urones de Castroponce (provincia de Valladolid), donde el Ayuntamiento está formado por trabajadores, así como las conseguidas por otras Sociedades agrícolas, y sobre todo por los obreros de la industria asociados.

Compañeros: en nuestra unión reside el remedio a todos los males que padecemos, y a ella debemos acudir sin vacilaciones. Venid, pues, a los Centros que son nuestras casas, inscribíos en sus listas de socios, y unidos todos en apretado haz, trabajemos sin descanso por nuestro mejoramiento y nuestra redención.—MANUEL DURÁN. Campillo, 27 octubre 1904.

NOTAS LUCENSES

Compañeros de EL SOCIALISTA:

El día 8 del corriente dieron una conferencia de carácter socialista en el local del Centro Obrero los compañeros de La Coruña Esteban Fernández y Bernardo Villar, los cuales expusieron las doctrinas del Partido y recomendaron la unión, único modo de poder ver realizadas las aspiraciones de la clase proletaria.

También llamaron la atención a fin de que se trabaje sin desmayo por la emancipación de la mujer.

Al terminar sus brillantes disertaciones fueron dichos compañeros calurosamente aplaudidos, lo mismo que el compañero de ésta Eduardo Redondo, encargado de hacer su presentación y darles un abrazo de bienvenida en nombre de los obreros lucenses.

Se están ultimando los trabajos para organizar la Agrupación Socialista.

En la próxima semana quedará ésta definitivamente constituida. Por ahora sólo se hallan inscriptos veintitantos compañeros, pero se espera que han de ingresar bastantes, pues muchos aun no están en antecedentes de lo que es y significa la Agrupación Socialista.

Deplorable es la falta de unión y compañerismo que se nota en algunas Sociedades aquí federadas.

Para que se vea a qué punto conduce a algunos la ignorancia, voy a daros cuenta de un hecho ocurrido estos últimos días.

En una obra, en la cual se hallaban trabajando carpinteros, canteros y ebanistas, entró a trabajar un albañil conocido por Francisco Chanquiña, que había contratado la parte de las cales.

Como este individuo había sido traidor en diversas ocasiones, la Sociedad de Albañiles recabó el apoyo de las de Carpinteros, Ebanistas y Canteros para que, caso de que el propietario de la obra no echase fuera al Chanquiña, abandonasen el trabajo los compañeros pertenecientes a dichas colectividades.

Reunidas las cuatro Sociedades para marchar de común acuerdo, los albañiles se vieron desairados por sus compañeros, a pesar de haber un acuerdo tomado hace bastante tiempo de que las cuatro agru-

paciones se prestarían mutuo apoyo, y consintieron que aquel compañero rebelde continué haciendo de las suyas y diciendo que nada le importa la Sociedad, pues él ha de trabajar donde le dé la real gana. ¿Cuándo acabarán de comprender algunos individuos los males que a sí mismos y a las colectividades están causando? — EL CORRESPONSAL.

Lugo, 22 octubre 1904.

INTERESANTE

Los vocales obreros del Instituto de Reformas Sociales ruegan a todas las colectividades y a los trabajadores que toda la correspondencia relacionada con sus cargos la dirijan en lo sucesivo con estas señas:

A los vocales obreros del Instituto de Reformas Sociales.

Consejo de Estado.

Madrid.

De Salamanca.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

El objeto de esta carta es para poner en autos de la censurable conducta que observa el Ayuntamiento de esta capital, donde están en mayoría los republicanos, en todos los asuntos que se relacionan, no ya sólo con la clase obrera, sino con los intereses generales de la población.

Leed y juzgaréis.

Como aquí, al igual que en todas partes, están carísimos los artículos de primera necesidad, el Centro de Sociedades obreras acordó celebrar un mitin este verano para recabar del Municipio medidas que tendiesen al abaratamiento de las subsistencias, y una vez verificado, nombróse una Comisión que entregara al Ayuntamiento las peticiones en el mitin formuladas. Allí les prometieron hacer lo posible para convertirlos en realidad, pero hasta la fecha ninguno de los ediles ha querido defenderla, ni siquiera por temor al qué dirán.

Las fuentes públicas se surten de agua del río; pero cuando ésta las trae turbias, si no queremos beber barro tenemos que ir por agua potable a las fuentes cercanas a la población. Muy fácil sería surtir a ésta de dicha agua potable, pero el Ayuntamiento alega su falta de recursos para acometer las obras. ¡Ya se ve, como a la clase pudiente no le faltan medios de proveerse de buen agua, no les corre prisa a los ediles que se hagan esas obras!

Es de toda urgencia la necesidad de construir un alcantarillado, y tampoco se piensa en ello. ¿Por qué? Por la consabida muletilla de que el Municipio no tiene dinero. Los perjudicados con esto son los de siempre, los proletarios, que viviendo en habitaciones reducidas tienen que conservar en ellas horas y horas todas las inmundicias domésticas mientras llega la de conducir las a los vertederos públicos, cosa que ya no se ve en ninguna población medianamente culta.

Ya veis por este sucinto relato cómo vivimos en esta capital, singularmente los pobres, todo por falta de fondos en el Municipio.

¡Es verdad! No hay dinero para traer aguas potables, ni para construir un alcantarillado, ni para establecer tahonas y tabajerías reguladoras, pero sí lo ha habido para derrocharlo en arcos y percalinas, pólvora, iluminaciones, etc., etc., para el recibimiento del monarca, costado todo por el Municipio y la Diputación Provincial, que votaron grandes cantidades para festejos, a pesar de haber en el primero, como antes he dicho, mayoría republicana.

Verdad es que éstos hicieron la pantomima de no asistir a la sesión en que se votaron las cantidades, y dejaron el campo libre a los monárquicos para que hicieran lo que quisiesen con el caudal del pueblo.

¿Qué habían de hacer sino alegrarse íntimamente del acuerdo? La mayoría de ellos son comerciantes; así es que les convenía el acuerdo, porque con los festejos acudirían forasteros y ellos podrían realizar un bonito negocio.

Aprendan los trabajadores a conocer quiénes son los verdaderos defensores de los intereses del pueblo; y cuando en época de elecciones vengan todos esos farsantes a mendigar su voto, mándenlos en hora mala y elijan a quienes sepan positivamente que han de defender con celo los intereses de los administrados.

Estamos haciendo trabajos para constituir la Juventud Socialista; por tanto, se ruega a las ya constituidas envíen un ejemplar de su reglamento a nombre de Marcos Villalba, Afueras de Sancti Espíritus, 20, Salamanca.—EL CORRESPONSAL.

24 octubre 1904.

NUESTROS MUERTOS

La Agrupación Madrileña ha sufrido una pérdida lamentable; la de la compañera Francisca Sirvent, activa propagandista de nuestros ideales entre el elemento femenino, y merced a cuyas gestiones las cigarreras, compañeras suyas de oficio, han obtenido algunas mejoras.

Tenía el número 1 en la Sociedad de Profesiones y Oficios varios. A su entierro, que fué civil, asistió bastante concurrencia.

Descanse en paz la infortunada correligionaria.

Ha fallecido el compañero Dionisio Clemente, vicesecretario que fué de la Sociedad Agrícola de Rueda, y uno de sus individuos más inteligentes y activos.

El finado, que sólo contaba treinta y dos años, fué acompañado al cementerio por todos los compañeros de la Sociedad.

Reciban nuestro pésame tanto éstos como la familia del malogrado Clemente.

Podría el señor director general de Comunicaciones poner correctivo a lo que sucede con la correspondencia y periódicos que se remiten a la Sociedad «La Protección Obrera», de Puerto del Son?

Porque la mayor parte de lo que por correo va consignado para dicha colectividad no llega a su destino.

Si dicho señor director general quiere tomar cartas en el asunto, que lo dudamos, pudiera decir a su subordinado el administrador de Correos de Noya, que no porque sea cuñado del alcalde del susodicho Puerto del Son y porque el tal alcalde tenga ojeriza a los obreros asociados, ha de pagar las consecuencias la correspondencia dirigida a éstos.

Veremos si esta reclamación es más afortunada que otras de la misma índole formuladas en distintas ocasiones.

La falta de espacio nos obliga a aplazar la inserción de varios originales y la «Correspondencia administrativa».

De Grense.

La Sociedad de Constructores de calzado celebró el domingo 23 una reunión de propaganda a las diez de la mañana, con objeto de atraer a los compañeros que están alejados de la Sociedad.

Como resultado de esta reunión se dieron de alta unos 15 individuos del oficio. ¡Animo, compañeros; a procurar que todas las Secciones celebren actos análogos!

La Juventud Socialista de esta ciudad celebró el domingo pasado una excursión de propaganda a la inmediata carretera de Quintela, perteneciente al Municipio de Caneda.

Iban precedidos los excursionistas de tres banderas, que correspondían a la Agrupación Socialista, a la Sección de Canteros y a la de Constructores de calzado.

En el campo en donde se verificó la excursión había un crecido número de compañeros y compañeras, ansiosos de oír a los que iban a hacer uso de la palabra, pudiendo asegurarse que habría entre todos unas 1.000 personas.

Dirigieron la palabra a la concurrencia los compañeros José Quiven, por la Sección de Canteros; Becerra, J. García, Villamarin, Vázquez, B. Serantes y A. Cid, haciendo el resumen el presidente, J. Cernada.

Créese que los obreros de aquellos contornos se organicen económica y políticamente, pues es grandísimo el entusiasmo que reina entre dichos trabajadores.

Por de pronto, van a proceder a recoger firmas y después dirigirse a los compañeros de Orense para constituirlos y hacerles el Reglamento.

Que estos actos se repitan es cuanto de veras deben ansiar todos los que luchan por la emancipación de los asalariados.

El próximo sábado, día 29 del corriente, celebra la Juventud una reunión de propaganda en el Centro de Sociedades Obreras. Es cuanto tengó que comunicaros por hoy.—EL CORRESPONSAL.

26 octubre 1904.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Ferrol.—La huelga de electricistas continúa en igual estado a estas fechas. Se han hecho solidarios de los huelguistas varios oficios, ascendiendo a unos 600 los que han ido al paro. Sigue, pues, en pie el conflicto y no se sabe cómo se resolverá. La tranquilidad es completa.

En Monóvar.—Sigue la huelga de canteros en la misma situación de la semana anterior: resistiendo los patronos a quienes se les ha declarado la huelga, y sin darse por vencidos los trabajadores.

Para los huelguistas han enviado donativos: los Canteros de Valencia, 50 pesetas, y 15 los de igual oficio de Vigo.

En Valladolid.—La mala fe de los patronos panaderos ha hecho que cuando se creía resuelta la huelga por haber accedido los huelguistas a percibir un real de aumento en vez de dos que querían, ésta continúe por negarse los industriales a despedir a los traidores que habían admitido para substituir a los huelguistas.

Nos alegraremos que no se salgan con su empeño tan empedernidos explotadores.

En Vigo.—La huelga de panaderos continúa con igual tesón que el primer día, sin que haya desertado ni uno solo de los asociados. Los patronos, ayudados por algunos esquirols, hacen grandes esfuerzos para sacar a los huelguistas de su actitud pacífica. Días pasados un traidor acometió navaja en mano a varios huelguistas que paseaban tranquilamente, consiguiendo fueran detenidos cinco individuos y llevados a la cárcel como criminales.

Esta treta no ha de valerles a los patronos para vencer a los panaderos en huelga, y mucho menos si éstos reciben auxilios de los demás oficios.

Aviso importante.

La Sociedad de Tipógrafos de Orense encarece a los que pertenecen a dicho arte no vayan a la mencionada ciudad, por encontrarse aquellos compañeros en huelga forzosa.

También desea que toda colectividad que se halle en condiciones practique los deberes de solidaridad, por encontrarse faltos de recursos aquellos compañeros.

(Se encarece la publicación de esta noticia en los demás periódicos obreros.)

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—Se ha publicado el primer número del Boletín oficial de la Federación de Obreros metalúrgicos y similares de España, que por pertenecer a la Unión General de Trabajadores nos releva de dar detalles acerca de los elementos que la constituyen, ya que todos los afiliados a dicha Unión conocen por el órgano de ésta la composición de todas las Federaciones de oficio.

Para celebrar la inauguración de la bandera, reuniéronse el domingo en el Salón Variedades los Moldeadores en metal. Al acto concurren representaciones de otras Sociedades obreras, algunas de ellas con sus banderas respectivas, y bajo la presidencia del compañero Frutos hicieron uso de la palabra los compañeros Doñoro, Ramiro, Gil, Zapata y Cano, todos los cuales ensalzaron las ventajas de la Asociación y animaron a los trabajadores a seguir por el camino que conduce a la emancipación del asalariado.

Palma.—El domingo 17 se verificó en la plaza de toros un mitin para mostrar a la clase trabajadora los beneficios que reporta la aplicación de la Ley del Descanso dominical. Convocáronle la Federación Local de Sociedades Obreras con la adhesión de las Sociedades «La Marítima Terrestre», la de Oficiales barberos y «La Unión Protectora Mercantil», de dependientes de comercio.

La concurrencia fué bastante numerosa y aprobó con sus aplausos las manifestaciones de cuantos hicieron uso de la palabra.

Sóller.—Cunde la asociación entre los trabajadores sollerenses. A la constitución de la Sociedad de Albañiles seguirá muy pronto la de zapateros y carpinteros, no siendo difícil que en breve plazo se hallen asociados los principales oficios y en situación de constituir una robusta Federación Local.

Marratxi.—En una reunión celebrada hace pocos días quedó acordada en principio la creación de una Agrupación del Partido, habiéndose encargado a una Comisión de la de Palma para que realice los trabajos conducentes a ello.

Eibar.—Ante la Audiencia provincial se vió el penúltimo lunes la causa que por supuestas coacciones electorales se seguía contra 19 correligionarios de Eibar a instancias de los caciques que todo lo avasallan en la industriosa ciudad.

Antes de que declararan todos los testigos citados, el fiscal, convencido sin duda de la enorme injusticia con que habían sido llevados al banquillo nuestros compañeros, retiró la acusación, quedando todos en libertad y burlados por otra vez los propósitos del caciquismo eibarés de meter en la cárcel a hombres honrados.

De tal modo se había identificado el pue-

blo con los compañeros procesados, que al regresar éstos, ya libres, de San Sebastián, fueron recibidos por miles de almas que, cantando *La Internacional* y *La Marsellesa*, acompañaron durante largo rato a los ex procesados.

Bilbao.—Nuevamente ha sido denunciado nuestro colega LA LUCHA DE CLASES.

Su número de la semana antepasada ha merecido las iras del fiscal por partida doble.

Siguen, pues, soplando vientos contrarios.

El mitin de controversia a que los individuos de la Juventud Socialista habían sido retados por los de la Republicana no se verificará ya, pues a pesar de las muchas gestiones que nuestros compañeros han hecho, no han conseguido que el retador, Sr. Bello, contestara designando un día para celebrar la controversia.

Para los días 22 y 23 del corriente están señalados los juicios orales de las causas que se siguen contra nuestros compañeros Carretero y Perezagua por el supuesto delito de desobediencia.

A ambos defenderá el abogado D. Juan M. Migaya.

Deusto.—En la última asamblea celebrada por esta Agrupación se aprobaron la gestión del Comité y las cuentas del trimestre.

Porcuna.—La escuela instalada en el Centro Obrero promete dar grandes resultados para la instrucción de los hijos de los asociados, pues según nos comunican aquellos compañeros, el domingo antepasado celebraron una velada con objeto de comprobar los adelantos de los alumnos, quedando todos los concurrentes muy satisfechos del grado que alcanza su educación en el poco tiempo que lleva establecida la escuela.

Monóvar.—Con destino a la huelga que sostiene la Sociedad de Canteros y Marmolistas hanles enviado 50 pesetas los canteros de Valencia.

La Sociedad ha expulsado, por haber traicionado en la huelga, a Enrique Mallebrera, Gabriel Estévez, Daniel García y Miguel Mallebrera.

También ha renovado la Sociedad su Junta directiva.

Rueda.—En la última reunión celebrada por los obreros agrícolas se acordó emprender los trabajos necesarios a fin de constituir la Agrupación Socialista en la localidad.

Dado el entusiasmo que domina entre aquellos compañeros, no es mucho aventurar que la Agrupación sea en breve muy numerosa.

También han acordado aquellos obreros abrir una suscripción en favor del presidente de la Sociedad, Estanislao Rubio, que se encuentra enfermo.

La Arboleda.—El domingo 23 del pasado organizó la Sociedad de mineros una jira a la Campa del Asturiano.

A las tres de la tarde salió del Centro Obrero la comitiva, llevando al frente la bandera roja y una orquesta de bandurrias y guitarras, que tocaba himnos revolucionarios. Al entrar en la plaza del pueblo, el Orfeón Socialista entonó el himno ¡Arriba, proletarios!, que fué estrepitosamente aplaudido por la muchedumbre que llenaba la plaza, así como todas las ventanas y balcones.

Siguió su marcha la comitiva, y al llegar a la Campa, y previa una breve alocución del presidente de la Sociedad, desparramáronse los manifestantes, que pasaban de 3.000, y allí pasaron la tarde entregados a honestas expansiones.

A la puesta del sol regresaron con el mismo orden que habían salido, entrando en el pueblo con la bandera roja desplegada y cantando el Orfeón *La Marsellesa de la Paz*.

Así emplean aquellos trabajadores el domingo.

Novelda.—La Sociedad de Albañiles y similares ha conseguido establecer la jornada de nueve horas desde el 1.º de noviembre.

Trubia.—Va a constituirse en esta población una Juventud Socialista.

REUNIONES

Agrupación Socialista Madrileña.

El domingo 6 del corriente, a las nueve de la noche, se reunió esta Agrupación en su domicilio social (Relatores, 24, principal), para continuar la discusión de los asuntos que quedaron pendientes en la anterior asamblea.

Madrid, 1 de noviembre de 1904.—El secretario, M. Varela.

Orfeón Socialista Madrileño.

Se participa a los compañeros que componen el Orfeón Socialista que éste celebrará sus ensayos generales todos los sábados a las nueve de la noche, y los domingos a las dos y media de la tarde.

Madrid, 30 de octubre de 1904.—El secretario, M. Guizarro.